Conférence de Jean-Jacques Muyembe



Le Professeur Jean-Jacques Muyembe :

« 50 ans d'investigation des épidémies en Afrique Centrale, un exemple de santé globale »

Jean-Jacques Muyembe est une référence incontournable dans la lutte contre les épidémies en Afrique Centrale. Codécouvreur du virus Ebola lors de la première épidémie en 1976 et acteur majeur dans la gestion de nombreuses autres crises sanitaires (choléra, peste, Monkeypox), il incarne l'excellence en santé globale.

Accueilli à Paris pour recevoir le titre de *Docteur Honoris Causa* de Sorbonne Université, il partagera son parcours exceptionnel lors de la conférence "50 ans d'investigation des épidémies en Afrique Centrale, un exemple de santé globale", présentée par le Pr Renaud Piarroux, microbilogiste et infectiologue à l'AP-HP, et organisée par le Global Health Institute de l'Alliance Sorbonne Université (ASU-GHI)

Virologue de renommée internationale, le Professeur Muyembe, né en 1942 en République Démocratique du Congo, a façonné la lutte contre les épidémies. Diplômé en microbiologie de l'Université de Kinshasa (1969) et docteur en virologie de l'Université de Louvain (1973), il revient en RDC en 1974 pour s'attaquer aux crises sanitaires, notamment le choléra et la fièvre hémorragique Ebola dont il est codécouvreur.

Doyen de l'école médicale universitaire de Kinshasa en 1978, puis collaborateur à l'Institut Pasteur de Dakar à partir de 1981, il consacre sa carrière à démêler les complexités épidémiologiques d'Ebola et du virus de Marburg. En 1995, en tant que coordonnateur national de la riposte contre Ebola, ses travaux révèlent notamment l'impact amplificateur des centres de soins et des rites funéraires.

Depuis 1998, il dirige l'Institut national de recherche biomédicale (INRB) de la RDC, transformé en centre d'excellence grâce à son leadership et sa vision partenariale internationale. Son engagement se poursuit : il a contribué à authentifier les débuts du VIH et, récemment, a piloté la lutte contre la COVID-19 pour le président Félix Thisekedi et mené des recherches sur le traitement d'Ebola.

Désigné par Time parmi les 100 personnalités les plus influentes de 2020, le Professeur Muyembe incarne une approche innovante, mêlant expertise scientifique et prise en compte des spécificités culturelles, inspirant ainsi des politiques de santé publique à l'échelle mondiale.

Le Professeur Muyembe partagera son parcours exceptionnel et son expérience unique sur le terrain. Il évoquera ses premières investigations sur l'épidémie d'Ebola de 1976, la succession d'autres crises sanitaires (dont plusieurs épisodes d'Ebola, ainsi que des épidémies de peste, de choléra et de Monkeypox) et son engagement continu pour la recherche et l'innovation en santé globale.

- Lieu: Faculté de Santé Sorbonne Université Campus Pitié-Salpêtrière, Amphithéâtre B
- Date et heure : lundi 24 mars 2025, de 16h30 à 18h30